

PRESENTACIÓN

José Jaime López Jiménez¹

El presente número de la revista *México y la Cuenca del Pacífico*, contiene una opinión invitada, cuatro artículos y una reseña. En la “Opinión invitada”, Juan José Ramírez discute la propuesta del presidente de China, Xi Jinping, sobre la creación de un área de libre comercio de Asia-Pacífico y sus posibles implicaciones para el APEC. Ruth Elizabeth Prado, en el primer artículo de la sección de “Análisis”, examina la intervención humanitaria como una de las figuras más usuales en las relaciones internacionales después de la Guerra Fría, misma que sentaría las bases de lo que posteriormente se denominó como la “responsabilidad de proteger”. De acuerdo con la autora, se ha prestado poca atención al papel del interés nacional en el proceso de toma de decisiones que da lugar a dichas intervenciones. En su trabajo, Prado indaga sobre los factores principales que explican cuándo las emergencias humanitarias detonan intervenciones humanitarias; asimismo, construye un análisis basado en el marco de toma de decisiones desarrollado por diversos autores, a partir de cinco categorías que agrupan las fuentes de influencia que inciden en el proceso de toma de decisiones de la política exterior, para analizar el caso de intervención humanitaria liderada por Australia en Timor Oriental.

Mauricio Cervantes y Daniel Lemus exploran la relación entre el desempeño económico y la conformación de los valores éticos en China y México. Los autores se apoyan en la propuesta sobre las dimensiones culturales formulada por otros investigadores, quienes sostienen que ambos países comparten

1. Profesor-investigador del Departamento de Estudios del Pacífico, del Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades de la Universidad de Guadalajara, y miembro del SNI.

ciertas similitudes, pero que al mismo tiempo presentan marcadas diferencias en ciertas dimensiones, como la indulgencia, pragmatismo e incertidumbre; mismas que en cierta forma influyen en la propensión a ahorrar, en la cultura empresarial y en la motivación hacia proyectos de corto o largo plazo. Cervantes y Lemus sugieren que dichas diferencias culturales tienen su origen en la conformación de los valores éticos y religiosos de ambos países, tales como el confucianismo y el catolicismo, mismos que sirven de sustento de los valores que inciden en el desempeño económico de China y México. Los autores concluyen que estas diferencias ético-religiosas son el resultado de un proceso histórico de larga duración, que en un caso significó la ruptura y en otro la continuidad de culturas milenarias.

Antonio Gil Fons y Alejandra Nieves analizan la situación actual de la economía japonesa y las políticas emprendidas por el primer ministro Shinzo Abe. En su trabajo, los autores inician describiendo la apertura y el proceso de industrialización de la economía japonesa a finales del siglo XIX, así como las reformas económicas y las políticas desarrolladas a partir de la ocupación estadounidense, las cuales originaron un proceso de transformación que sentó las bases para la consolidación del país del sol naciente como la tercera potencia económica en la segunda mitad del siglo XX. Posteriormente, Fons y Nieves abordan el fin del milagro económico japonés por la crisis petrolera de 1973 y la posterior apreciación del yen, lo cual dio lugar a una serie de reformas orientadas a la liberalización financiera, cuya aplicación provocó la burbuja financiera que estalló en 1989. De acuerdo con los autores, esta crisis implicó severas consecuencias económicas y políticas que los gobiernos posteriores han buscado solucionar sin éxito, entre ellos Shinzo Abe, quien con su ambicioso programa económico busca sacar al país del estancamiento económico, atacar el déficit fiscal crónico y controlar la mayor deuda pública del mundo industrializado.

Hao Chen, por su parte, aborda un tema complejo en el aprendizaje del idioma chino: los caracteres, que son componentes elementales de esa lengua. La autora expone que los estudiantes hispanohablantes frecuentemente se desaniman ante la dificultad que el aprendizaje de tal idioma conlleva; ante esta situación, ofrece algunos conocimientos básicos de la escritura china en cuanto a su estructura y usos, y sugiere un puente de conexión entre la mentalidad hispánica y la china. Chen busca efectuar un análisis objetivo enfocado en explicar a los potenciales alumnos sobre la influencia omnipresente que ha ejercido la escritura china en la mentalidad de los chinos, así como invitarlos

a reflexionar sobre lo imprescindible de la escritura china en la cultura china y el alma oriental.

Finalmente, Marcela Méndez presenta una detallada reseña de la obra *La guerra contra los japoneses en México durante la Segunda Guerra Mundial: Kiso Tsuru y Masao Imuro, migrantes vigilados*, publicada en el año 2011 por Sergio Hernández Galindo.

Expresamos un sincero agradecimiento a todos nuestros colaboradores por el apoyo brindado a *México y la Cuenca del Pacífico*, a los miembros tanto del Consejo Editorial como del Comité Editorial por su generosa e invaluable labor para preservar la calidad de la revista, y al Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades de la Universidad de Guadalajara por el apoyo para la publicación de la misma. 